

Diferencias territoriales en el tamaño y especialización de las empresas agrícolas no cañeras de Cuba*

**María W. SUAREZ PITA

RESUMEN. *La actividad agrícola no cañera estatal cubana se encuentra distribuida en todo el territorio, de ahí la necesidad de profundizar en las especializaciones de las diferentes empresas que propician el abastecimiento de productos agrícolas a la población y la industria. El objetivo del presente trabajo es el análisis de las diferencias territoriales existentes entre las empresas de la agricultura no cañera en relación con el tamaño y el aprovechamiento de las tierras según la especialización de cada una de ellas. Los resultados obtenidos permiten mostrar el tamaño promedio de dichas unidades estatales y a qué especialización se corresponden, así como los altos porcentajes existentes de superficie cultivada respecto a la agrícola a nivel nacional.*

INTRODUCCION

Una de las ramas principales que componen la actividad agropecuaria cubana la constituye la agricultura no cañera. Dicha rama se encuentra distribuida en todo el territorio e incluye un gran número de cultivos con especializaciones en distintas áreas lo que permite el abastecimiento de productos alimenticios a la población y el suministro a la industria.

Desde el punto de vista organizativo esta actividad se encontraba constituida en 1987 por 112 empresas, de las cuales 56 correspondían a cultivos varios, 16 a café, 13 a cítricos, 11 tabacaleras, 7 arroceras, 3 de

frutales, 2 de semillas, 2 a kenaf y 1 a henequén y flores respectivamente.

Por lo general dichas unidades toman su nombre de acuerdo al cultivo fundamental que ocupa la mayor parte de sus tierras y del que se obtienen las producciones más significativas. Tal es el caso de las empresas cafetaleras, cítrícolas, tabacaleras y arroceras. Sin embargo, esto no se com-

*Manuscrito aprobado en enero de 1992.

**Instituto de Geografía de La Academia de Ciencias de Cuba.

porta igual en las empresas de cultivos varios (CV), que son algo más diversificadas y donde en algunos casos el cultivo fundamental no son los granos, viandas y hortalizas, sino los cítricos frutales, plátano, café, tabaco e incluso henequén.

El objetivo del presente trabajo es el análisis de las diferencias territoriales existentes entre las empresas de la agricultura no cañera en relación con el tamaño y el aprovechamiento de las tierras de acuerdo a la especialización de cada una de ellas.

MATERIALES Y METODOS

Para lograr el objetivo previsto se procesó la información del Uso de la Tierra de las 112 empresas a analizar, calculando, además, el porcentaje de superficie cultivada de la agrícola y de ella la que se dedica

al cultivo fundamental. Esta información fue representada en un mapa mediante símbolos proporcionales estructurales a los que, además, se añadió la especialización de cada unidad productiva.

RESULTADOS Y DISCUSION

La superficie agrícola de las empresas se agrupó en seis intervalos, los que se muestran en la siguiente tabla junto con la cantidad de unidades de cada especialización que se ubica en ellos.

Como puede observarse, la empresa más pequeña se corresponde con la de Flores ubicada en Ciudad de La Habana y en la que, a su vez, 100% de su superficie agrícola se encuentra cultivada por el cultivo

TABLA 1. Superficie agrícola por empresas.

Superf. Agric. (en ha) Intervalos	Cí- tri- cos	Fru- ta- les	Ca- fé	He- ne- quén	Arroz	Ta- Cult. ba- Varios co	Ke- naf	Flo- res	Se- mi- llas	Total
100-500								1		
1 000-2 500	1		1			19	7		1	29
2 500-5 000	1	1	2			27	4	1	1	37
5 000-10 000	8	2	8		1	9				28
10 000-35 000	2		5	1	5	1		1		15
40 000-50 000	1				1					2
Total	13	3	16	1	7	56	11	2	2	112

fundamental que le da el nombre a dicha unidad estatal.

El segundo intervalo agrupa un total de 29 empresas de las cuales 19 (65,5%) son de cultivos varios y se encuentran distribuidas por todo el país, fundamentalmente

en las provincias Sancti Spiritus, Matanzas y Las Tunas.

Estas empresas presentan altos porcentajes de superficie cultivada y de ella es importante también la dedicada al cultivo fundamental (granos, viandas y hortalizas).

Sólo en las empresas Cultivos Varios de Sagua Villa Clara y Cultivos Varios Fomento de Sancti Spíritus este último indicador no se comporta así ya que en la primera el cultivo que predomina es el plátano, mientras que en la segunda lo hace el café.

El otro cultivo de importancia en este intervalo es el tabaco que agrupa a 7 empresas (24,1%), 6 de las cuales se encuentran ubicadas en Pinar del Río y 1 en La Habana. La totalidad de dichas unidades tiene porcentajes muy altos de superficie cultivada, llegando a 100% en la Tabacalera Antonio Briones Montoto del municipio Pinar del Río y en la Lázaro Peña de San Antonio de los Baños en la provincia La Habana. Sin embargo, esta última es la que posee la menor superficie de tabaco de las 7 (44,8% de la cultivada) ya que dicho cultivo se encuentra combinado con granos, viandas y hortalizas que ocupan 43% del total cultivado de la empresa.

La única unidad estatal citrícola de este segundo intervalo se corresponde con la Morón, ubicada en el municipio del mismo nombre en Ciego de Avila. Sus porcentajes en ambos indicadores analizados son muy altos. Algo similar ocurre en la Cafetalera Guisa de la Provincia Granma y en la Empresa de Semillas de Arroz del Municipio Artemisa de La Habana.

El tercer intervalo está integrado por la mayor cantidad de empresas (37) y agrupa a aquéllas que poseen de 2 500 a 5 000 hectáreas de superficie agrícola. El mayor número de estas empresas se corresponden con las de Cultivos Varios un total de 27 (73%), de las cuales 5 se localizan en La Habana, 4 en Pinar del Río y en Granma, 2 en Villa Clara, Sancti Spíritus y Holguín y 1 en el resto de las provincias. De este total de 27 empresas dedicadas en lo fundamental al cultivo de granos, viandas y hortalizas, 7 presentan bajos porcentajes

de su tierra cultivada destinada a dichos cultivos. Tal es el caso de la CV Hermanos Núñez, de San Cristóbal en Pinar del Río, donde se destaca el café, la CV Remedios de Villa Clara donde predominan los cítricos, la CV Cienfuegos en la que los frutales son el cultivo que más resalta, la CV Banao de la provincia Sancti Spíritus, donde se destacan los frutales, cítricos y plátano, la empresa de CV La Cuba, ubicada en el municipio Baraguá, provincia Ciego de Avila, que tiene al plátano como el más representativo.

En el caso de la CV Camagüey son los frutales y en la Mayarí, en Holguín es el café. El resto de las unidades posee altos porcentajes de superficie cultivada y de ella son altos también los dedicados a granos, viandas y hortalizas. En este intervalo se ubican, además, 4 unidades estatales tabacaleras, pertenecientes 2 a la provincia Pinar del Río y las restantes a Villa Clara.

Las 2 empresas pinareñas se localizan en los municipios Sandino y Consolación del Sur. La primera de ellas, Tabacalera Sandino, presenta cultivada la totalidad de su tierra agrícola y un porcentaje muy alto de su superficie dedicado al tabaco; sin embargo, la segunda, Paco Cabrera es más similar a la El Hoyo, ubicada en Manicaragua y una de las 2 empresas villaclareñas antes mencionadas. Ambas poseen aproximadamente 60% de su superficie cultivada y cantidades similares de superficie de tabaco. Por su parte, La Estrella, ubicada también en Manicaragua, tiene mayores porcentajes en ambos indicadores, aunque dichos valores no son muy altos. Las 2 empresas cafetaleras que integran este intervalo pertenecen a la provincia Santiago de Cuba y llevan el nombre de los municipios en que se localizan, II Frente y San Luis. Ambas tienen porcentajes similares de superficie dedicada a café, pero en la segunda, la cultivada es algo mayor.

Las restantes unidades pertenecientes a este intervalo son una de cítricos, una de frutales, una de kenaf y una de semillas, respectivamente. En el municipio Cumanayagua de la provincia Cienfuegos, se encuentra la cítricola Arimao la cual presenta destacados valores en ambos indicadores. La empresa de Piña de Ciego de Avila, por su parte, tiene cultivada la totalidad de su superficie agrícola, aunque el área que ocupa esta fruta es algo menor.

La empresa Makenaf I, ubicada en el municipio Baraguá de la provincia Ciego de Avila, es la más pequeña de las dos dedicadas a este cultivo industrial. Sus porcentajes de superficie cultivada y de la de kenaf son cercanos a 100%. Por último tenemos en Ciudad de La Habana a Semillas Varias con no tan altos porcentajes en ambos indicadores.

Las unidades estatales con una superficie agrícola entre 5 000 y 10 000 ha son un total de 28 y se agrupan en este cuarto intervalo que ya está algo más equilibrado en cuanto a la cantidad de empresas por especialidad que lo integran. Está compuesto por 9 de Cultivos Varios, 8 de cítricos y de café respectivamente, 2 de frutales y 1 de arroz. De las 9 empresas especializadas en granos, viandas y hostalizas sólo 3 tienen porcentajes relativamente altos de tierras dedicadas a dichos cultivos, a pesar de que la superficie cultivada no es grande. Ellas son Manacas de Villa Clara, Sierra de Cubitas de Camagüey y Wilfredo Peña de Holguín. Las 6 restantes tienen predominios de otros cultivos. Tal es el caso de la CV de Matanzas con los pastos, CV Juraguá y Horquitas en Cienfuegos con henequén, plátano y frutales la primera, y cítricos y plátano la segunda, CV Trinidad en Sancti Spiritus con café y frutales, CV Florencia en Ciego de Avila con tabaco y la CV Santa Cruz del Sur en Camagüey con frutales.

De las 8 empresas cítrícolas pertenecientes a este intervalo (Troncoso y Capitán Tomás de Pinar del Río, Ceiba de La Habana, Ciego de Avila de la provincia del mismo nombre, Sola de Camagüey, América Libre de Santiago de Cuba, Vilorio de Guantánamo y Banes en Holguín), sólo en la última es menor la superficie cultivada y la dedicada a cítricos, predominando en ese caso los frutales.

Las 8 empresas cafetaleras, por su parte, no presentan la misma situación, comportándose altos los porcentajes en todas. Dichas unidades son: La Maya, La Sierra y Palma de Santiago de Cuba, Buey Arriba de Granma, El Salvador de Guantánamo, Sagua de Holguín, Jibacoa de Villa Clara, y Cumanayagua de Cienfuegos. Las 2 empresas frutícolas pertenecientes a este intervalo no se comportan igual. Ellas son la Motembo de Villa Clara y la Frutales Santiago de la provincia del mismo nombre. En la primera la superficie cultivada y la dedicada a frutales es mayor que en la segunda, en la que el porcentaje de tierra no cultivada es mucho mayor.

La más pequeña de las empresas arroceras se corresponde con la del Sur del municipio Calimete en Matanzas. Esta es además la unidad de dicha especialidad que tiene el menor porcentaje de tierra cultivada, aunque la dedicada a arroz es casi 100% de la cultivada.

Las 15 unidades integrantes del quinto intervalo ocupan entre 10 000 y 35 000 ha. De ellas se destacan las cafetaleras y las arroceras con 5 cada una. Las primeras se encuentran ubicadas en Granma, la Carlos Manuel de Céspedes en Santiago de Cuba y las cafetaleras Yateras, Maisí y Baracoa en Guantánamo. En dichas empresas los porcentajes de tierra cultivada respecto a la agrícola han disminuido y sólo son algo mayores en la de Santiago de Cuba. Esta situación se debe entre otras causas, al ca-

rácter montañoso de dichas regiones, que dificulta la actividad agrícola en la zona. En el caso específico de la cafetalera Baracoa, esta es la que presenta la menor cantidad de superficie dedicada a café, resaltando los frutales y el cacao por sus mayores extensiones de tierra.

Las empresas arroceras Sur del Jíbaro de Sancti Spiritus, Ruta Invasora de Camagüey; Yara, Vado del Yeso y Fernando Echenique, las 3 de la provincia Granma, presentan una situación muy similar en ambos indicadores analizados. Tanto la superficie cultivada como la dedicada a arroz tienen valores muy altos. Sólo en la Ruta Invasora son algo más bajos que en las demás. La arrocería Vado del Yeso tiene cultivada 100% de su superficie agrícola.

Las cítricas Sandino de Pinar del Río e Isla de la Juventud, son las dos únicas de dicha especialidad en este intervalo. Ambas poseen cultivado 100% de su superficie agrícola, pero en la primera la superficie dedicada a cítricos es algo menor

que en la segunda en que representa la casi totalidad de la cultivada.

Otras empresas que integran este intervalo son la CV Niquero de Granma, Makenaf II de Las Tunas y Henequenera Eladio Hernández de Matanzas. La primera presenta bajo porcentaje de superficie cultivada y de granos, viandas y hortalizas. En su lugar se destacan los frutales. En el caso de las dos restantes, aunque la superficie cultivada es mayor, no llega a ser destacable, y la superficie dedicada a kenaf es superior en la Makenaf que la de henequén en su respectiva empresa.

Las mayores superficies agrícolas (40 000-50 000 ha) se encuentran en la Arrocería Los Palacios de la Provincia Pinar del Río y la Cítrica Victoria de Girón de Matanzas. Ambas tienen porcentajes muy altos de superficie dedicada a arroz y cítricos respectivamente, pero es de destacar que 100% de la tierra agrícola en la Victoria de Girón se encuentra bajo cultivo.

CONCLUSIONES

La mayor cantidad de empresas agrícolas no cañeras se agrupan en los intervalos 1 000-2 000, 2 500-5 000 y 5 000-10 000, o sea, 84% de la totalidad de dichas unidades ocupan una superficie entre 1 000 y 10 000 ha.

Las mayores superficies agrícolas se corresponden con las empresas arroceras, cafetaleras y cítricas y se localizan fundamentalmente hacia la región oriental, relacionadas sobre todo a los dos primeros cultivos.

Las menores superficies agrícolas las ocupan las empresas tabacaleras, de cultivos varios y semillas, con una extensión entre 1 000 y 5 000 ha y se localizan sobre todo

en las provincias Pinar del Río y La Habana.

Existen altos porcentajes de aprovechamiento de las tierras a nivel nacional (superficie cultivada de la agrícola), fundamentalmente en las provincias occidentales, destacándose entre ellas La Habana, mientras que en las orientales este porcentaje es menor debido, entre otras causas, al carácter montañoso de la región.

En sentido general y en correspondencia con la especialización de cada empresa, la superficie dedicada al cultivo fundamental es considerable, pero existen algunas unidades, sobre todo de cultivos varios, en que los granos, viandas y hortalizas se ven des-

plazados por los cítricos, frutales, plátano y café.

Es de destacar el muy alto porcentaje de superficie dedicada a arroz y cítricos que tienen las unidades especializadas en dichos cultivos.

La empresa más pequeña de las 112 analizadas es la de Flores con 409, 3 ha, mientras que las mayores son la arrocera Los

Palacios con 47 639, 7 ha y la cítrica Victoria de Girón con 46 586,2 ha.

Existen provincias con una marcada especialización en uno o dos cultivos, como por ejemplo el tabaco en Pinar del Río, las viandas y hortalizas en La Habana, el arroz en Granma y el café en Santiago de Cuba y Guantánamo.

REFERENCIAS

Suárez, M. W. (1989): Agricultura no cañera. Tierra cultivada I. En *Nuevo Atlas Nacional de Cuba*, (Instituto de Geografía de la Academia de Cien-

cias de Cuba e Instituto Cubano de Geodesia y Cartografía, eds.), Instituto Geográfico Nacional de España, Madrid, Sec. XVI, 3.1.

Ciencias de la Tierra y del Espacio, 23-24, 1994

TERRITORIAL DIFFERENCES IN SIZE AND SPECIALIZATION OF OTHER THAN SUGAR CANE AGROENTERPRISES IN CUBA

María W. SUAREZ PITA

ABSTRACT. *Cuban non-private sector of other than sugar cane agricultural activity is spread throughout the country, a reason to deepen on specialization in different agroenterprises supplying food products to population and industries. Territorial differences among such enterprises as for size and land use (explotation) taking into account specialization are analyzed. Mean size, specialization type, percentage of cultivated land with regards to the agricultural surface at national level are showed.*